



HAUS DES ERINNERNS
FÜR DEMOKRATIE UND
AKZEPTANZ

NEWSLETTER

Liebe Mitglieder, Freund*innen und Förder*innen des „Haus des Erinnerns – für Demokratie und Akzeptanz Mainz“,

wir sind nun aus der Sommerpause zurück und starten in das zweite Halbjahr. Es werden uns wieder einige Schul- und Erwachsenengruppen besuchen und Bildungsangebote wahrnehmen. Besonders im Rahmen der SchUM-Kulturtage werden verschiedene Veranstaltungen in unserem Haus stattfinden.

Mit diesem Newsletter wollen wir auf die kommenden Veranstaltungen und öffentlichen Führungen aufmerksam machen und zum Besuch unseres Hauses einladen.

Kommende Veranstaltungen

20. Demokratie-Tag Rheinland-Pfalz

Donnerstag, 4. September 2025 | ab 10 Uhr | Weiterbildungszentrum Ingelheim (WBZ)



Auch in diesem Jahr werden wir uns mit einem Informationsstand am Markt der Möglichkeiten des 20. landesweiten Demokratie-Tags in Ingelheim beteiligen. Kommt gerne vorbei und informiert euch über unsere pädagogischen Angebote, Publikationen, Projekte des Jugendforums und vieles mehr. Weitere Informationen zum Demokratie-Tag und den Flyer gibt es [hier](#).

Daneben beteiligen wir uns auch dieses Mal wieder mit einem Satelliten. Dieser findet im Rahmen unserer momentanen Reihe des Jugendforums bei uns im HdE statt:

Die Qual der Wahl: Wo bleibt Demokratie in deinem Alltag?

Donnerstag, 4. September 2025 | 10–16 Uhr | Haus des Erinnerns – für Demokratie und Akzeptanz Mainz





HAUS DES ERINNERNS
FÜR DEMOKRATIE UND
AKZEPTANZ

NEWSLETTER



Am 4. September wird im Rahmen unserer vierten Jugenddemokratiekonferenz der dritte Workshop in der neuen Reihe des Jugendforums „Die Qual der Wahl: Wo bleibt Demokratie in deinem Alltag?“ stattfinden. Wie bei den Jugenddemokratiekonferenzen der letzten Jahre, soll sich wieder einem speziellen Thema gewidmet werden. An diesem Tag sollen die Workshops des neuen Jufo Projektes zum Themenbereich der Politik und ihrer Auswirkungen auf den Alltag junger Menschen abgeschlossen werden.

In dem Workshop wird sich gemeinsam darüber ausgetauscht, welche Auswirkungen die Bundes-, Landes- und Kommunalpolitik auf den eigenen Alltag und den Alltag junger Menschen generell haben. Darüber hinaus werden

in Kleingruppen die Fragen erarbeitet, welche unterschiedlichen Einflussbereiche die jeweilige Politik hat und wie die Wahlen auf den unterschiedlichen Ebenen jeweils ablaufen. Zusätzlich wird ein Blick darauf geworfen, wie präsent Politik und Demokratie im Alltag der jungen Menschen auf Social Media sind. Der Tag wird geprägt sein von einem lebendigen Austausch und der eigenen Erarbeitung von Antworten auf die gestellten Fragen. Dabei werden Materialien helfen, die das Jufo in enger Zusammenarbeit mit dem Haus des Erinnerns – für Demokratie und Akzeptanz zusammengestellt hat.

Anmelden kann sich jede Person zwischen 14 und 29 Jahren über jufo@hde-mainz.de.

Auf den Spuren der Demokratie durch Mainz – öffentlicher Rundgang

Sonntag, 7. September 2025 | 11 Uhr | Treffpunkt: Haus des Erinnerns – für Demokratie und Akzeptanz Mainz



Unser Stadtrundgang „Auf den Spuren der Demokratie“ führt an sechs Stationen durch zwei Jahrhunderte der städtischen Demokratiegeschichte. Darin zeichnen wir den Kampf für Grund- und Freiheitsrechte, aber auch die Rückschritte und Einschnitte auf dem Weg zu unserer heutigen Gesellschaft.

Um Anmeldung per Mail an kontakt@hde-mainz.de wird gebeten. Kosten: 5€ pro Person





HAUS DES ERINNERNS
FÜR DEMOKRATIE UND
AKZEPTANZ

NEWSLETTER

SchUM-Kulturtage

Am 7. September werden die diesjährigen SchUM-Kulturtage mit einem Tag der offenen Tür in der Neuen Synagoge Mainz eröffnet. Auch in diesem Jahr finden in diesem Rahmen zahlreiche Veranstaltungen statt, mit denen die Vielfalt jüdischen Lebens von der Geschichte bis in die Gegenwart beleuchtet wird. Auch wir beteiligen uns mit mehreren Veranstaltungen am Programm der SchUM-Kulturtage, über die wir in den kommenden Newslettern genauer berichten werden. Schon jetzt findet sich der gesamte Programmflyer auf der [Homepage der Stadt Mainz](#).

Stolpersteinverlegung in der Mainzer Neustadt

Montag, 8. September | ab 12 Uhr | Beginn: Leibnizstraße 35

Gemeinsam mit dem Verein für Sozialgeschichte Mainz e. V. und der Landeshauptstadt Mainz laden wir zur Stolpersteinverlegung am **Montag, 8. September 2025, ab 12 Uhr** ein. Bei diesem Termin werden in der Mainzer Neustadt Stolpersteine für folgende Personen verlegt:

Ernst Schlösser (Leibnizstraße 35); 12.00 Uhr

Bertha Schlösser, geb. Stern (Leibnizstraße 35)

Heinz Leopold Schlösser (Leibnizstraße 35)

Julius Metzger (Hindenburgstraße 7); ca. 12.35 Uhr

Helene Metzger, geb. Stern (Hindenburgstraße 7)

Marianne Metzger (Hindenburgstraße 7)

Ruth Metzger (Hindenburgstraße 7)

Lieselotte Schlösser (Adam-Karrillon-Straße 66); ca. 13.00 Uhr

Otto Julius Hirsch (Rheinallee 17); ca. 13.20 Uhr

Melanie Hirsch, geb. Roos (Rheinallee 17)

Marianne Hirsch (Rheinallee 17)

Sophie Levy (Feldbergplatz 9); ca. 13.40 Uhr

Ida Louise Levy (Feldbergplatz 9)





HAUS DES ERINNERNS
FÜR DEMOKRATIE UND
AKZEPTANZ

NEWSLETTER

Joseph Gotthelf (Forsterstraße 31); ca. 14:05 Uhr
Karoline (Lilli) Gotthelf, geb. Levy (Forsterstraße 31)



Demokratwanderung – ein Spaziergang für die Demokratie mit Kunstaktionen

Montag, 15. September 2025 | 18 Uhr | Treffpunkt: Ernst-Ludwig-Platz

Die Kulturbäckerei Mainz lädt mit einigen Mitwirkenden zu einer Demokratwanderung ein: Demokratie ist kein Selbstläufer, nichts kommt von selbst, nichts geht von selbst. Deshalb machen wir uns auf den Weg für die Demokratie, für offene Räume zum freien Denken und Gestalten, für Experimente, Diskurse und Debatten. Wir wandern durch die Stadt, wir *demokratieren*.

Treffpunkt und Start sind um 18.00 Uhr auf dem Ernst Ludwig-Platz, nach einigen Stationen und Aktionen klingt die Wanderung gegen 21.00 Uhr auf dem Ludwig-Lindenschmit-Forum am LEIZA aus.

Auch wir vom Haus des Erinnerns – für Demokratie und Akzeptanz beteiligen uns an der Demokratwanderung und stellen unsere Arbeit vor.





HAUS DES ERINNERNS
FÜR DEMOKRATIE UND
AKZEPTANZ

NEWSLETTER

Kulturrundgang mit Michael Ebling und Ata Delbasteh



Im Rahmen eines öffentlichen Kulturrundganges am 20. August durften wir eine Gruppe Interessierter sowie Innenminister Michael Ebling und den neu gewählten Schul- und Kulturdezernenten, Ata Delbasteh, bei uns im Haus begrüßen und unser Angebot vorstellen. Neben unserem Haus wurden bei diesem Rundgang auch weitere Kultureinrichtungen, wie zum Beispiel Spielraum Mainz, das LiteraturBüro Mainz, das Mainzer Staatstheater, FILMZ, das Capitol Arthouse Kino Mainz, die Bar jeder Sicht und die Junge Bühne besucht. Wir konnten unsere Bildungsangebote, Publikationen und Veranstaltungen vorstellen und neben einem Einblick in unsere Arbeit auch Fragen zur Finanzierung durch das Bundesprojekt „Demokratie leben!“ besprechen.

